

EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Ma toda España... ANUNCIOS
plaza... 0'15 cts. palabra...

Redacción, Administración e Imprenta
POLO DE MEDINA, 2
Todo suscriptor que comienza la suscripción desde el día 15 en adelante...

Teléfono número 25

EDICION DE LA MAÑANA

Franqueo concertado

Notas del día

El tiempo ha dado una voltereta, de las muchas que lleva dadas en este período del verano.

Todo el día anduvo seminublado y de cuando en cuando corrían unas ráfagas de viento fresco, con otras de aire excesivamente caliente.

Las playas de Torre Vieja debieron tener un día de los clásicos.

Los que por sus obligaciones están atados al carro pesado de la oficina, ó del mostrador aprovechan la oportunidad del día festivo para darse un reñón, propinarse un harizgo de pescado, y un fuerte saturado de ambiente marino á los pulmones.

La población ofreció todo el día un aspecto triste.

Los puntos de reunión andaban poco animados y los comentarios versaban, como era lógico, sobre las bajas de ciertos contertulios.

A la hora del regreso las playas del Arenal se reanimaron, porque ya mayoría de los excursionistas son de tren á tren.

Hay algunos que tiran un poco más de la cuerda y se esperan hasta el primer tren de esta mañana; pero en realidad son los menos, porque se hace poco agradable pasar la noche en el muelle ó en los bancos de la glorieta, pues las faldas en esa noche están verdaderamente repletas.

De modo que esos pocos que se quedan ó es porque han tenido la suerte de encontrar habitación, ó la dicha de que algunos de los veraneantes le tire un colchón al patio en donde busca reposición á sus cansadas fuerzas, sobre la blanda tierra, cuando no es sobre un buen empedrado de bolos que hace un poco más agradable el sueño.

En nuestro Segura, apesar de todas las medidas de la autoridad los jóvenes se dieron cuantos reñones les vino en gana y con la consabida indumentaria del progenitor de la humanidad.

Y lo más triste es que vimos criaturas en las inmediaciones de la barca que muy difícilmente habrán cumplido los seis años de edad.

No nos explicamos como los padres de esos infelices niños pueden estar tranquilos ante el peligro que corren las vidas de sus hijos, máxime cuando una triste experiencia nos viene diciendo que el Segura sacrifica muchas vidas por ese descuido punible de los padres.

De nuevo hemos de reiterar nuestro deseo de que se vigile cuanto se pueda para evitar esas desgracias, y ya que los padres por una despreocupación inconcebible no cumplen con sus deberes, llenen ese vacío las autoridades, sobre quienes pesa también el deber de velar por la vida de esas criaturas.

Se celebró la anunciada manifestación, que difícilmente llegaría á la cifra de setecientos.

Los comentarios que el acto nos ha sugerido los encontrará el lector en sección aparte.

Es realmente el mejor testimonio que se ha podido ofrecer al alcalde señor Albaladejo, de la sinrazón que ha inspirado la campaña.

Prensa tan poco afín á la política del alcalde como «El liberal» y la «Tribuna», han desautorizado la manifestación conderándola injusta é inoportuna.

El número de asistentes ha dicho también mucho más que pueden decir esos colegas.

Y con esto terminan las notas que nos ofreció el día ayer, notas que aunque varias no son suficientes á sacudir la monotonía de esta época veraniega.

¡VAYA UN SOCIO!

Aquel incógnito amigo que se llevó á la Ribera un alcuón inservible con mosquitos en conserva y á poco sale de naja de aquellas playas espléndidas, me dirige otra misiva que copio aquí casi entera, porque, en estos días, place estar en correspondencia con los mortales felices que en las playas veranean.

«Adiós, Aprendiz alegre, que en Murcia botivoleas para entretener la inopia que á esa Sartén te encadena; que sales con quince reales por bañarte á Torre Vieja y después de un pediluvio, agarrado á la escalera, te vuelves echando el bofe á tostar la pelleja; ¿qué fué de aquel balneario que tu ilusión concibiera á dos dedos del Segura y en la flor de la Alboleja? ¡Anda y que te den con lija, mal Aprendiz de las letras! que envidia quisiste darnos y pasas la pena negra al ver que yo me remojo mientras tú en seco te quedas.» (Me parece algo insolente que me suslten estas frescas, mas ¡vive Dios! que á este socio le ajustaré yo las cuentas.) «Yo te perdono el coraje...» ¡Gracias! Toma lo que quieras.» «Y la prueba es que te ofrezco lo mejor de mi vivienda para que te des, no un baño de pies, sino una quincena, capuzando como un mújol conmigo en la mar inmensa. Verás qué vida tan rica, chico, la que aquí te llevas, por la mañana temprano, con una sombrilla vieja y con traje de pijama, por no usar ni camiseta, ¡hala! á esperar la boguica, luego á asarla y á comérsela; después á echar un tresillo con Arnáez, que vive cerca, y á bebernos tres vermutes al son de alguna habanera. Luego al baño...»

—Luego al cuerno! —digo yo.— ¡Vaya un bableca! ¡Este mozo se figura que á mí me coje de nuevas ese poético encanto de aquella playa risueña! No me pintes sus delicias, que quizás te falte vena, como te sobra de cuco y te sobra de fachenda. Si al final de temporada una quincena me ofrendas, como no soy quincenario no agradezco la fineza. ¿Por qué guardas ese incógnito? ¿á que vienes con panemas, si sé que en tus excursiones sales, con caña, de pesca

y tornas la calabaza de caracoles repleta por arrimar ese alivio y granjearte la cena? ¡Bien está San Pedro en Roma! que te aproveche la juerga y no dejes la pijama si ahorras la camiseta.

EL APRENDIZ.

COSAS

Los altos poderes chinos están tratando ahora de comenzar á otorgar títulos nobiliarios y de reintegrar en los suyos á las personas que los poseían en tiempos del emperador.

Parece ser que estos son los comienzos para restaurar el imperio; y hasta se asegura que se quiere dar el cetro y la corona al propio Yuan Chi Kai, actual presidente de la república.

Peró el amigo Chi Kai ha declarado que él no quiere aceptar tal honor, y que si se empeña el pueblo en hacerlo emperador saldrá de la celeste república y se irá á vivir á Inglaterra donde tiene magníficas posesiones.

El chiníto ese se ha convencido que en los tiempos que corremos el oficio de emperador tiene muchas quiebras.

Un parte francés dice:

«En Argona intentaron los alemanes un ataque siendo rechazados fácilmente, sin que volviera á turbarse la tranquilidad.»

Un parte alemán dice:

«Con gran energía hemos atacado en Argona tomando una importantísima posición y haciendo á los franceses 2.779 prisioneros.»

Hágeme usted el favor de atarme esa mosca por el rabo.

Después de leer esas dos partes nos quedamos sin saber si en Argona ha pasado algo ó no ha pasado nada.

Noticias de Atenas aseguran que en el mar Egeo hay doce submarinos alemanes que van á bloquear los Dardanelos y la península de Gallipoli.

¿Peró por dónde saldrán y entrarán estos submarinos alemanes, sonriéndose de la poderosa marina británica?

Lord Churchill, el célebre organizador del forzamiento de los Dardanelos, maravillosa operación marítima que le ha costado salir del ministerio, está haciéndose cruces.

Como que ha llegado á creer que las ballenas dan á luz submarinos alemanes.

Al estrecho de los Dardanelos le va á pasar lo que al Parlamento español; que todavía va á llover un poco antes de la apertura.

Ya habrán ustedes leído que los alemanes han inventado un triplano que lleva ocho motores, lo tripulan 20 hombres, va acorazado, y lleva cuatro ametralladoras, un cañón y una torre blindada.

Vamos: y que los germanos esos desperdician el tiempo inventando cosas.

Y verdaderamente tienen razón los que dicen que los alemanes son los bárbaros modernos.

Porque cada vez que leemos algunos de esos portentosos inventos exclamamos á una.

¡Qué bárbaros!

Según una nota facilitada al Par-

lamento inglés los gastos ocasionados por la salida de Londres del embajador de Austria-Hungría ascienden á 479 libras esterlinas.

El viaje del embajador de Turquía ha costado á Inglaterra dos libras y cinco chelines.

Aún hay clases. Se conoce que el pobrecito turco lo metieron en tercera y con billete de baños.

El Gobierno, después de anunciar la aprobación de los reglamentos de los marineros mercantes, ha pensado todo contrario y ha decidido no aprobarlo.

Los marineros están como para pedirles un favorcito, y han tocado zafarrancho de combate para vengarse de Dato que ha actuado de submarino y ha torpedeado el citado reglamento.

Y es claro: se ha ido á pique en unos minutos.

CH.

El nuevo torpedo aéreo alemán

Leemos en «El Imparcial»: Los alemanes han comenzado ya á hacer uso de una nueva máquina de destrucción de una eficacia tremenda.

Se trata de un torpedo aéreo de una potencia destructora espantosa.

El primer modelo de este torpedo aéreo fué vendido á la Casa Krupp por un oficial sueco que lo inventó, y consistía es una caldera enorme movida por una turbina de vapor.

Perfeccionamientos posteriores han transformado por completo este invento.

El torpedo aéreo alemán tiene actualmente el aspecto de un dirigible en miniatura, está provisto de varios propulsores eléctricos y es dirigido, á distancia, por medio de ondas hertzianas desde un zeppelin.

Teóricamente se puede mantener en el aire durante tres horas y recorrer tres kilómetros.

Se lanza al espacio desde un dirigible por medio de un tubo lanza torpedos ordinario.

En el momento de la partida los dos propulsores eléctricos y las dos hélices de sustentación se ponen en marcha automáticamente.

El torpedo aéreo tiene 2,15 metros de longitud y se parece en su forma al torpedo submarino.

Está formado de dos tubos; el exterior es de níquel cromado y bastante delgado; el interior se asemeja al que se usa á bordo de los zeppelines.

En la parte posterior la sexta porción del espacio se halla ocupada por un acumulador que actúa sobre un motor eléctrico.

El torpedo se halla cargado con gas de agua y gas comprimido, y como es más pesado que el aire dispone para moverse y sostenerse de las dos hélices propulsoras y de las dos hélices sustentadoras de que antes se ha hecho mención.

Una vez lanzado, el torpedo aéreo va á chocar por el extremo anterior contra el objeto á que va dirigido y toma la posición vertical. Al mismo tiempo las hélices se detienen y el detonador dispuesto en su extremidad hace estallar la carga explosiva.

Esta carga es enorme, pues se dice que bastarían dos de estos torpedos aéreos para pulverizar la

EN SUFRAGIO DE LAS ALMAS DEL SEÑOR D. Eduardo Marin-Baldo y Cachia y de su esposa D.ª Jacoba Stengre y Capra que fallecieron: el primero el 20 de Julio de 1908; y la segunda en igual día y mes de 1890. Se dirán misas de media hora, en la iglesia de religiosas Verónicas, de esta Capital, desde el alba hasta las doce, el 20 del actual. La familia de los finados, SUPLICA á sus amigos y personas piadosas asistan á estos cultos y encomienden sus almas á Dios, por lo que les quedarán reconocidos. Murcia 19 de Julio de 1915. Los Excmos. é Ilmos. Sres. Obispos de esta diócesis y de las de Almería y Orihuela tienen concedidos 50 días de indulgencias á todos los fieles que apliquen algún sufragio ó practiquen cualquier obra de piedad ó caridad por las almas de los finados. R. I. P.

Granja-escuela de Agricultura

Exámenes de ingreso Se convoca á exámenes de ingreso en la Escuela de Peritos Agrícolas establecida en la Granja. La convocatoria dice así: Art. 2.º Para ingresar como alumno en la Escuela de Peritos Agrícolas, será preciso: a) Ser español. b) Tener diez y seis años cumplidos. c) Ser de compleción sana y no adolecer de defecto físico que dificulte el ejercicio de la profesión, lo que se acreditará mediante certificación facultativa. d) Aprobar mediante exámen en la Escuela y ante los tribunales constituidos al efecto las asignaturas siguientes: Gramática castellana y ejercicios de escritura al dictado.—Geografía general de España.—Elementos de matemáticas.—Dibujo lineal. Art. 3.º Los aspirantes que estén en posesión del Grado de Bachiller, solo necesitarán examinarse, para ingresar como alumno en la Escuela, de la asignatura de Dibujo lineal. Art. 5.º El exámen de cada asignatura consistirá en la contestación á tres lecciones del programa, sacada á la suerte por el aspirante. Art. 6.º El exámen de Dibujo lineal consistirá en copiar todo ó parte de un dibujo elegido por el Tribunal; y el de escritura al dictado, en escribir en tal forma lo que estime el Tribunal, para juzgar la letra y ortografía del examinado. Art. 7.º Para tomar parte en los ejercicios de ingreso, deberá solicitarse en papel de la clase co-

rrespondiente, del Director de la Granja-Escuela durante la segunda quincena del mes de Agosto acompañando la cédula personal de inscripción en el registro civil, debidamente legalizada, así como un certificado de revacunación abonando cinco pesetas en metálico en concepto de derechos de exámen por cada asignatura. Las horas de presentación de solicitudes serán de nueve á doce de la mañana en la secretaria de la Escuela; terminado el plazo de admision, se fijará en la tablilla de anuncios de la Escuela los días y horas en que hayan de verificarse los exámenes de cada asignatura.

La manifestación

Se verificó la manifestación. Los mismos organizadores cuando reflexionan un poco se mostrarán descontentos de sí mismos.

La manifestación de ayer era de todo punto infundada y había de resultar de efecto contraproducente, y como resultó: un fracaso.

Porque ¿qué se perseguía en ese acto público? Mostrar la culpabilidad en los sucesos del Palmar del señor Albaladejo?

¿Podía darse mayor despropósito que hacer responsable á una autoridad de los descastros de un recaudador del Municipio?

Bajo este supuesto el Municipio murciano sin distinción de política y sin género alguno de reservas, aprobó la conducta del alcalde y sus adversarios fueron los primeros en reconocer la ausencia de toda intervención en los sucesos.

¿Era la manifestación por la forma de recaudar el impuesto? Tampoco era lógica la manifestación.

Prescindiendo de que la forma de recaudar los atrasos es siempre por desgracia, la misma, el señor Albaladejo demostró que había dado las órdenes más apremiantes para que al contribuyente se le guardasen todo género de consideraciones.

Cuando comenzó á cobrarse la contribución por el nuevo sistema recaudatorio, nuestros antepasados ofrecieron la misma resistencia y apelaron á los mismos procedimientos de violencias para quitarse de encima al agente de apremio.

La práctica se ha ido imponien-

do y ahora todo el mundo está convencido de la necesidad de levantar las cargas públicas.

Pues ese convencimiento en bien de la marcha del Municipio y en bien de los mismos colonos es el que hay que llevar al espíritu público.

¿Pretenden los organizadores de esa manifestación convencer de que no deden pagarse los impuestos municipales?

¿No sería este otro absurdo mayor que los otros que dejamos anotados?

Y si ese fuese el anzuelo con que se atrajese la voluntad del honrado huertano, el día que la triste realidad llame a las puertas de su vivienda y se convenza de que todo fué vana ilusión ¿no reprobará y con sobrado motivo su credulidad y se indignará contra aquellos que lo engañaron?

Por eso no cabe en mente humana y nosotros somos los primeros en rechazar semejante absurdo.

Se pretende hacer un balance de fuerzas para determinados fines políticos? Pues en este caso el desengaño vendrá por las masas huertanas, dando un fiasco a los que se creyeron que podrían utilizarlas para semejantes fines.

El huertano es práctico y sabe distinguir, en medio de las predicaciones más ó menos apasionadas, lo que puede convenirle; y así como no es tacaño para dar su dinero y hasta su sangre, en llegando al voto, su fidelidad y consecuencia le hacen inasequible á esas predicaciones.

Precisamente porque el partido conservador está convencidísimo de las razones que dejamos expuestas, es por lo que á esa manifestación le ha dado su verdadero alcance, y ha sido el primero en procurar que no se turbe la tranquilidad en esa manifestación.

Habiéndole dado otros derrotos, la ligereza, ó mejor dicho, la ignorancia del gobernador, de lo que son las fuerzas conservadoras en Murcia, hubiera tenido consecuencias lamentabilísimas de esas que se pagan con la dimisión, que es el refrán de los desciertos.

Podrá el señor gobernador pretender encubrir su tolerancia con la autorización del ministro; pero los ministros forman el juicio con los elementos que le facilitan los gobernadores, y cuando estos no han demostrado perspicacia de poco valen las consultas.

La habilidad de que la manifestación no era en contra del alcalde, si no por los sucesos del Palmar tampoco era bastante á justificar la autorización concedida; pues los organizadores han de tener empeño en sostener que iban contra la autoridad.

Celebramos, pues, en medio del sentimiento que siempre produce una injusticia, que haya presidido la prudencia y que no haya habido ni el más ligero incidente que la mentar.

UNA NOTA OFICIOSA

Los catalanes y la Comisión de exportación

En el Ministerio de Hacienda han facilitado la siguiente nota oficial:

Segun las informaciones de la Prensa acerca de la actitud de la Liga catalana, se niegan á aceptar sus puestos en la Comisión encargada de estudiar el problema de las exportaciones los representantes de aquella región, que fueron nombrados á virtud de indicaciones que ellos mismos hicieron, aunque para atender sus deseos fué preciso dar mayor amplitud al citado organismo.

Los elementos antes aludidos conocían que, como consecuencia de la alarma que en los intereses de algunos de los ramos de la producción había causado el propósito de crear los bonos de exportación,

había decidido el Gobierno que la resolución del problema debía reservarse á las Cortes, á las cuales está sometida, y sabían que aún cuando la ley se dictara como ellos desearan habían de ser precisos para implantarla estudios y preparaciones minuciosas.

Es por eso de extrañar que rechacen ahora el criterio en que se inspira ese Real decreto, ya que no se trata sustancialmente de otra cosa que de estudiar el problema y, aceptado que sea el criterio de favorecer la exportación, llevar á cabo aquel estudio y aquellas preparaciones indispensables, á juicio mismo de los catalanes, para implantar la ley que se dicta. No parece, pues, lógico que una medida inspirada en el criterio de acelerar una resolución se aprecie como expediente dilatorio.

Es de lamentar que los referidos elementos nieguen su concurso á los trabajos de la Comisión y se resistan á discutir en ella con los representantes de las otras provincias.

De la contradicción en las discusiones podría obtenerse acaso una resolución que á todos los intereses dejara satisfechos, ya que el gunos solo muestran recelos de resultar perjudicados; pero de todas maneras la Comisión funcionará, y como los elementos que la constituyen tienen condiciones de inteligencia, autoridad y saber para abarcar todas las manifestaciones del problema, éste quedará analizado en su completa amplitud, sin omitir la apreciación de ninguno de los intereses del país, porque todos preocupan por igual al Gobierno y á ninguno quiere que se otorguen preferencia ni que se les desdén con injustas pretericiones.

CUENTO

El grano de trigo

Una turba de chiquillos se entretenía jugando ante un foso, y uno de ellos reparó de pronto en una cosa que se asemejaba á un grano, pero tan voluminoso, que podía confundirse con el huevo de una gallina.

Los muchachos se pusieron á examinar con curiosidad el grano, cogiéndolo todos, uno tras otro, hasta que acertó á pasar por allí un hombre que se lo compró mediante algunos kopels.

El hombre fué á la ciudad y revendió su compra al emperador, como singular hallazgo.

El czar convocó enseguida á los sabios de su imperio para que dictaminasen si el objeto aquel era grano ó era huevo.

Provistos de lentes, microscopios y otros utensilios, lo miraron, lo examinaron, pero no pudieron decir nada definitivo acerca de su naturaleza.

Entonces se dispuso colocar el grano ó lo que fuese sobre el borde de una ventana.

Las gallinas que andaban picoteando por las cercanías acudieron diéronle repetidos picotazos y le abrieron al fin un agujero.

Era, pues, un grano, fácil de reconocer, pues tenía un pequeño surco en el centro; así lo manifestaron las autoridades de la ciencia, declarando que era de trigo.

El emperador llenó de asombro y ordenó á los técnicos que pudiesen en claro por qué la susedicha semilla había adquirido tan desusadas proporciones y por qué no había ya ninguna otra que se le pareciera.

Los sabios recorrieron en vano á sus libros, sus diccionarios, sus folios.

Ninguna luz sacaron de la consulta.

Señor—dijeron al soberano—dirigios á los campesinos.

Solo ellos podran informaros

acerca de este asunto; quizá hayan recibido de sus antepasados noticias útiles para el caso.

Llevaron á presencia del emperador á un labriego vejeísimo, desdentado, de larga barba blanca, que caminaba con la ayuda de dos muletas.

Tomó el grano, pero como apenas veía, tuvo que contentarse con palparlo y calcular el peso.

¿Qué opinas de ese grano, abuelo?—le preguntó el emperador.—Viste alguno como él en el curso de tu larga vida?

¿Para qué servira? De esa clase, ¿lo has visto tu sembrar ó recoger?

El viejo, que tambien estaba casi sordo, no comprendió y hubo de contestar:

—Nunca he comprado yo grano preecido á ese grano; no lo he visto sembrar semejante.

El trigo que yo compraba era muy pequeño.

El padre podrá tal vez sacarnos de dudas y decirnos cual es la planta que tal lo ha producido.

El emperador mandó llamar al padre del viejo.

Este, que traía una sola muleta, aun conservaba bien la vista y su barba tenia canas, pero no habia emblanquecido del todo.

Recibió el grano de manos del czar y lo contempló con fijeza.

—Dime para qué sirve esa semilla, abuelo—dijo el emperador—y si la has visto plantar idéntica á la que te presento, ó sabes de otros labradores que idéntica la hayan cosechado en sus tierras.

—No; respondió el anciano,—no he visto ni he comprado granos de esa clase, porque en mi época no conocimos el dinero.

Nos alimentábamos del pan de nuestras cosechas y dábamos el que nos sobraba á los que no tenían.

Ignoro qué grano sea este. Recuerdo sin embargo haberle oído decir á mi padre que en su tiempo era el trigo más crecido y más lucido.

Hay que interrogar á mi padre.

Fueron á buscarle. Era erguido y vigoroso, no usaba muletas, tenía unos ojos vivos, una voz clara; su barba empezaba á blanquear apenas.

El emperador le mostró el grano cogiéndolo con gran atención y empezó á observarlo.

—Cuánto tiempo hacia que no veía un producto como el que miro!

Se lo llevó á la boca, lo gustó y continuó diciendo:

—¿Es el mismo, sin duda, es el mismo!

—¿Lo conoces, abuelo? preguntó el emperador

—¿Dónde se dá y en qué estación?

¿Lo has sembrado y cosechado personalmente?

—Cuando yo era joven no teniamos otro trigo; y con él fabricábamos el pan cotidiano.

—¿Lo comprábais ó lo cosechábais?—volvió á preguntar el emperador.

—En aquellos tiempos—repuso el viejo, sonriendo ante la evocación de su edad feliz—nadie comía el pecado de comprar ni vender el pan.

No se sabia lo que era oro y cada uno tenia pan cuando habia menester.

—¿Dónde estaba tu campo, abuelo, y dónde cria tu trigo?

—Mi campo, señor, era la tierra que Dios nos ha dado á todos para que la cultivemos. En aquellos tiempos no pertenecía á nadie: era de la humanidad, cada cual labraba la que necesitaba para su sostenimiento, y mi campo era el suelo que yo cultivaba. No se decía: «lo tuyo, lo mio, ni propiedad la tuya»; recogiamos el fruto de nuestro trabajo y con él nos dábamos por satisfechos.

El emperador agregó:

—Anciano, dime todavía una cosa; ¿por qué el trigo es hoy tan medrado y no como antaño? ¿Por qué tu nieto anda con dos muletas, tu hijo con una sola y tú te conservas fresco y fuerte, no obstante tu avanzada edad? Debieras ser más débil.

Tu mirada es clara y conservas la dentadura completa, vibra tu voz como la de los jóvenes de ahora. ¿Por qué abuelo? ¿Lo sabes acaso?

—Sí, lo sé, emperador. Hoy los hombres se gastan con anhelar mucho más de lo que necesitan; están celosos y envidiosos unos de otros. Yo he vivido en el temor de Dios, poseyendo tan sólo lo que me pertenecía por mi trabajo, sin ocurrirme nunca apetecer el bien ajeno.

Circulo Juvenil

INSTRUCTIVO

Como tenía anunciado, anoche celebró esta culta sociedad una velada musical con motivo del tercer aniversario de su fundación.

El salón estaba elegantemente adornado, dando más realce a la fiesta la presencia de las bellísimas señoritas pertenecientes á este centro.

La orquesta Juvenil dirigida por el notable pianista y profesor de la clase de instrumentos cuerda de la Academia Caballero don Sebastián Gil ejecutó con gran acierto varias obras de su repertorio, siendo muy rplaudidas.

La velada duró hasta la madrugada, reinando gran armonía entre todos.

Nuestra enhorabuena al director de orquesta, a la Junta directiva y á todos los socios en general, y hasta mañana que se celebrará la velada teatral anunciada.

BOLETIN RELIGIOSO

JULIO 1915

LUNES XIX

San Vicente de Paul y Santos Justo y Rufina.

CULTOS

En la Merced.—El solemnísimo novenario á Maria Santísima de los Remedios se hace por la mañana á las siete y por la tarde á las cuatro y media, predicando el R. P. Estéban Gaacón.

VELA Y ALUMBRADO

Día 19.—En Santa Florentina por las hermanas difuntas de este establecimiento.

Día 20.—En el Cármen por la intención del que sufraga los gastos.

Los exploradores

Uno de los medios para conseguir que España vuelva á ser lo que fué siempre en la Historia, una Nación poderosa y respetada, es disciplinar al pueblo y educar á la juventud. Influidos por los vicios que desde principios del siglo actual hemos importado del Extranjero, no sentimos más culto que el del propio egoísmo. Egoísmo mal entendido, por que en vez de dirigirse al perfeccionamiento situado dentro de la esfera de acción individual, ha producido una disgregación de ideales y un ruinoso empobrecimiento de las energías nacionales. Todos nuestros sueños dorados han venido vinculándose en los héroes de refulbrón, dando de lado ó menospreciado cuanto pudiera ser útil. Así vemos, con cierta amargura, el endiosamiento de las completistas y toreros y el poco afecto que nos inspiran los hombres eminentes.

Nos ofende mucho que en el extranjero se nos considere como prolongación de África con una civilización algo más refinada. Nada podemos de nuestra parte para borrar ese concepto. Antes al contrario, creemos españolizarnos á la usanza moderna, apeándonos á las bárbaras costumbres de antaño, más bien que perfeccionando nuestra moral y ciudadanía en sentido rígido y consciente.

La Asociación de los Exploradores

CLINICA EXCLUSIVA PARA ENFERMOS DE LA GARGANTA NARIZ Y OIDOS DE PEREZ MATEOS ESPECIALISTA SAN NICOLÁS 25 MURCIA

ACADEMIA DE COMERCIO

DIRIGIDA POR

D. FEDERICO DIEZ PUCHE

Idioma francés, cálculo mercantil, contabilidad por partida...

Jabonerias, 10.

CURACION RADICAL

DE LAS HERNIAS

ENFERMEDADES DE LA MATRU OBSTACIA GENERAL

CLINICA PRIVADA DEL

Doctor Claudio Hernandez-Ros

Murcia

res cumple el fin altísimo de hacer Patria. Difícil resulta la realización de este objetivo por las razones apuntadas más arriba. Para, á pesar de las enormes dificultades que á cada momento tiene que salvar, se aprecian ya en la práctica las excelencias de los resultados obtenidos.

Más de 1.500 niños de Madrid están apartados del ambiente callejero, donde solo aprendían á ser golfo y haraganes. Las excursiones al campo, las conferencias y los juegos escolásticos han operado un cambio radicalísimo en las inclinaciones de estos muchachos. En las Memorias redactadas por los Consejos locales, registranse casos muy curiosos de exploradores que prestaron servicios importantes que han merecido justos elogios de la Prensa.

La Asociación de los Exploradores representa un rayo de esperanza para el porvenir de España. Así lo comprenden las familias sensatas haciendo que sus hijos ingresen en ella. Como en su programa no figura ningún credo político resulta completa la armonía del conjunto. En ella es donde verdaderamente se practica la democracia en el sentido más puro y exacto de la palabra.

La Asociación de los Exploradores tiene por finalidad excusar el exaltamiento de la idea de Patria. Dentro del amor á la Patria pueden convivir perfectamente todos los ideales, puesto que ella debe ser el resumen de las ambiciones de todos los buenos españoles.

ALBERTO OAMBA

La importación del trigo

La «Gaceta» ha insertado la Real orden de Hacienda fijando el derecho arancelario para los trigos.

En el extenso preámbulo que precede á la disposición se exponen los justificados fundamentos que se tienen en cuenta, entre ellos los datos referentes á la cosecha actual.

Calculase esta cosecha en la cifra total de 3.923.382 toneladas, ó sea 764.934 más que la última cosecha, y 525.974 más que el promedio del último quinquenio.

Tambien se tiene en cuenta la cantidad de trigo importada por el Gobierno, que se eleva á 30.000 toneladas, y la que tienen contratada algunos particulares, que es de 25 mil toneladas.

Para la fijación del derecho se atenderá á las cotizaciones del mes de Junio último, en armonía con lo dispuesto en la Real orden fecha 16 de Diciembre del pasado año.

El precio del trigo en dicho mes fué de 36,29 pesetas los cien kilos. En la primera decena del actual descendió solamente á 35,84. Puede verse, teniendo en cuenta esto y las graves circunstancias actuales, que la cotización de aquel cereal no ha de bajar considerablemente en el mercado.

La parte dispositiva de la Real orden dice:

«1.º Que á los cargamentos de trigo y harinas de trigo que salgan con manifiesto ó conocimiento viales y directos para España hasta el 31 inclusive del mes actual, se les aplique el derecho de arancel de dos y cinco pesetas, respectivamente, por cada cien kilogramos, en con-

sonancia con lo prevenido en la mencionada Real orden de 16 de Diciembre último.

2.º Que se restablezca la exacción del impuesto de transportes para los cargamentos que hayan salido ó salgan para España desde el día 1.º del mes actual, ó se importen por las fronteras terrestres; y

3.º Que al comenzar el mes de Agosto de onta se Oentro directivo de la cotización media que el trigo haya alcanzado en los mercados reguladores durante el presente mes, á los fines que procedan.»

NOTICIAS

Para Madrid

En el correo de ayer tarde y acompañando á su distinguida esposa y preciosos hijos, salió para la Corte nuestro buen amigo el reputado médico don José Sanchez Pozuelo.

Les deseamos un feliz viaje,

Veraneo Fresco

en el centro de Murcia Baños de San Antonio

Con todos los adelantes modernos.—Higiene, confort, limpieza. Fuensanta, núm. 4.

Viajeros

Ha salido para Santiago de la Ribera nuestro querido amigo el ilustrado profesor superior don Luis Securon Otal.

—Han regresado de Torrevisja nuestro querido amigo don Pedro Lorca Marin y su distinguida esposa.

Empresa Valenciana

Servicio diario de encargos á domicilio para Madrid, Barcelona, Sevilla, Zaragoza, Valladolid, Oádiz, Jerez, Huelva, Albacete, Alicante, Cartagena y Lerca. Murcia, Pascual, 11.

Onomástico

Ayer, día de San Federico, celebraron su onomástico nuestros queridos amigos don Federico Obápoli, don Federico Lopez-Higuera, don Federico Asensio, don Federico Diez Puche.

Enferma

La distinguida esposa de nuestro nuestro buen amigo el joven profesor de música don Emilio Ramirez dió á luz el pasado sábado un niño muerto.

Afortunadamente el estado de la enferma no inspira temores. De todas veras lo celebramos deseándole un pronto y total restablecimiento.

Laboratorio de análisis clínico y bacteriológico de D. Antonio Guillamon, médico.—Orlna, Sangre, jugo gástrico, etc.—Exámenes microscópicos.

Plaza de San Agustín, 2, Murcia

La Federación Agraria

La Federación Agraria de Levante nos envía una copia de la instancia que ha elevado al señor ministro de Hacienda.

En la próxima edición nos ocuparemos de ella dedicándole los comentarios que nos ha sugerido.

### La riña de anoche

#### Cuatro heridos

Anoche, á las doce menos cuarto, ocurrió un sangriento suceso en el sitio denominado Vista Bella, frente á la barca del Marqués, del que resultaron cuatro hombres heridos; uno de ellos de suma gravedad.

Manuel Gimenez Grao, de 34 años y su hermano José, de 35, tenían costumbre de pescar en aquel sitio del río y habían establecido un turno con otros dos pescadores Francisco Medrano Carrillo, de 45 años y Antonio Hernández Belmonte de 34.

Por cuestiones del oficio habían tenido ya varias reyertas, y anoche de las palabras pasaron á las obras haciéndose varios disparos y librándose una verdadera batalla campal que puso en conmoción á todo aquel vecindario.

Los cuatro hombres resultaron heridos, siendo conducidos al hospital por el cabo de la Inspección de carnes Antonio Gómez y los serenos números 16 y 18.

El médico de guardia señor Ruiz Medina curó á los cuatro de las siguientes heridas:

Al Manuel Gimenez Grao, de una incisión punzante en el costado izquierdo, que interesaba los pulmones y otra superficial de 25 centímetros en el costado derecho. Su estado era de suma gravedad.

Al José Gimenez Grao, de una herida incisa en la parte lateral izquierda del cuello que interesaba varios tegidos y dejaba al descubierto la yugular, de pronóstico menos grave; y otra incisa, leve, también en el cuello.

Al Francisco Medrano Carrillo de varias erosiones en la frente y región malar derecha y contusiones en el costado derecho, todas leves.

Al Antonio Hernandez Belmonte de una herida leve en la mano izquierda.

Estos dos últimos fueron conducidos á la inspección.

El juzgado de guardia tomó declaración á todos los heridos.

### El crimen de Cáceres

#### (Por telégrafo)

#### La pena de muerte

18.—A las 3'15 t.

Toda la prensa publica detalles del horroroso crimen cometido en Cáceres.

Hablando Dato con los periodistas díjoles que hechos como ese justifican la resistencia del Gobierno en algunos casos á conceder indultos, aconsejando al rey la clemencia.

Añadió que cada vez que se dá un nuevo caso de la clase de este espantoso suceso se demuestra la imposibilidad de suprimir la pena de muerte.

### Los marinos mercantes

#### (Por telégrafo)

Conflicto en puertos.—Lo que dice Dato.—Las garantías.

18.—A las 3'15 t.

El presidente de la Sociedad de Maquinistas navales de Barcelona ha teleografiado al jefe del Gobierno lamentando que éste haya faltado á las promesas que tenía hechas de aprobar el reglamento de los marinos mercantes.

Dato contestóle en otro telegrama aconsejando á los marinos reflexión.

Les ofrece cuantos informes necesitan para deshacer todos los equívocos.

Les hace la consideración que en todos los momentos, y especialmente en los presentes, deben ponerse todos los intereses á los más legítimos de la nación, que es el supremo interés de todos.

ponerse todos los intereses á los más legítimos de la nación, que es el supremo interés de todos.

Confía Dato en que antes del día 28 se convencerán de lo injustificado de la huelga y de que esta no encontraría apoyo en la nación.

Hablando de los rumores que circulan de que el Gobierno está dispuesto á suspender en Cataluña las garantías constitucionales, los negó en absoluto.

### El rey

#### (Por telégrafo)

#### Sus viajes

18.—A las 3'15 t.

El rey vendrá mañana á Madrid para presidir el Consejo de ministros.

Definitivamente don Alfonso marchará el martes á San Sebastián.

Pasará allí el santo y el cumpleaños de la reina Cristina.

El rey vendrá á Madrid siempre que sea necesario presidir algún Consejo.

### La guerra europea

### Impresiones de la campaña

Días pasados, según se recordará, hubo acciones violentas en el Argona, acerca de cuyo resultado corrieron versiones contradictorias. Según los alemanes, el Ejército del Kronprinz había tenido un éxito; según los franceses, se trataba de un ataque fracasado.

Ejército que no completa su victoria con la persecución del enemigo, es que no ha vencido, y al observar la calma que sucedía á la supuesta victoria, pusimos esta en duda.

Una «nota» francesa rectificó la versión alemana de un modo rotundo, y, en efecto, en la jornada de ayer se registra un ataque en el Argona de iniciativa francesa, lo cual demuestra que los combates anteriores no cambiaron el curso de los acontecimientos, y que los ataques germanos no lograron su objetivo.

El fracaso principal del Ejército del Kronprinz lo sufrió en su izquierda, en la zona oriental del bosque. Fueron las divisiones 33.<sup>a</sup> y 34.<sup>a</sup>, ordinariamente de guarnición en Metz, las más castigadas.

La táctica italiana no aparece muy clara, y en las derivaciones que va tomando no está muy conforme con las reglas clásicas de la estrategia.

Un Ejército que avanza por un río, hacerlo preferentemente por la parte inmediata al mar, es un error grave.

Generalmente lo que se ha buscado es empujar al adversario contra el mar, pero no exponerse á ser uno mismo el emparedado.

Tal vez la explicación á la táctica del general Cardona sea la que aparenta un periódico inglés, de que no quiera empeñarse á fondo contra Trieste sin antes dominar la meseta de Carso.

Del teatro ruso no hay noticias nuevas.

Sólo se vé que ahora los austro-alemanes acometen por el Dniester, lo cual demuestra que no quieren incurrir en el error grave de dejar tras de ellos un Ejército ruso sin quebrantar.

En el aspecto diplomático no hay nada nuevo.

Lo más saliente es la decisión del Presidente Wilson, de meditar mucho la contestación á Alemania, y la excitación que reina entre los venizelistas griegos por el aplazamiento de las sesiones de las Cámaras.

### En Francia y Bélgica

#### (Por telégrafo)

#### Informes franceses.—Ataques rechazados.

18.—A las 11'15 n. El parte oficial recibido de París esta tarde dice que la última noche ha transcurrido en completa tranquilidad.

Los alemanes han atacado á las posiciones que tomamos en Fontenelle.

Fueron rechazados fácilmente.

El enemigo abandonó bastantes bajas.

#### Noticias de Amsterdam.—Conferencia interesante.

Noticias recibidas de Amsterdam dicen que han llegado á Posen el emperador de Alemania y el general Hindenburg.

El Kaiser y el generalísimo de las tropas del frente oriental celebraron una detenida conferencia con el jefe del Estado Mayor.

Se supone que estuvieron tratando de la marcha de las operaciones.

También se relaciona esta entrevista con un próximo movimiento ofensivo en el frente occidental.

#### La reconstrucción de Lovaina.—Visita de un ministro.

Comunican de Londres que el ministro del Interior de Prusia visitó Lovaina.

Estuvo haciendo estudios y examinando los planos para la reconstrucción total de la ciudad.

El presupuesto total asciende á 38 millones de marcos.

### En la parte Oriental

#### Informes austriacos.—La línea rusa rota.—Continúa la ofensiva.

El parte oficial de Viena dice que entre el Vistula y el Bug hubo combates muy importantes.

Todos ellos fueron favorables á los austro-alemanes.

En Krasnolaw rompieron los austro-alemanes la línea rusa.

En Kresnik ocupamos posiciones avanzadas muy importantes.

Al Oeste del Vistula se reanudó con éxito nuestro ofensiva.

#### Muerte de una archiduchesa

El parte oficial de Viena da cuenta de haber fallecido la archiduchesa María de Austria.

Era viuda del archiduque Rainier.

#### Nombramiento en Rusia

Un parte de la capital de Rusia dice que ha sido nombrado procurador del Santo Sínodo el Conde de San Marine.

Era miembro del Consejo imperial.

#### Informes alemanes.—Avance alemán.—Millares de prisioneros

El parte oficial de Berlín dice que el ejército de Bulow derrotó las tropas de refresco rusas.

Aprisionó 3.620 soldados.

Del regimiento de Moscú fueron aprisionados dos mil.

El general Mackensen derrotó á un cuerpo de ejército Tiberiano.

Hizo miles de prisioneros.

Fueron ocupados nuevos pueblos y trincheras.

### Italianos y austriacos

#### El parte italiano.—Conquista de posiciones.—Brillantes acciones.—Los dirigidos italianos

El parte oficial recibido de Roma dice que en el valle de Ordeve le realizaron los italianos una feliz ofensiva apoderándose de importantes y difíciles posiciones.

Entre Fadarego y Livillanonge llegamos á las pendientes del desfiladero Tana, donde desarrollamos brillantísimas acciones.

ocupamos los atrincheramientos avanzados de los austriacos.

En Isonzo reina creciente actividad.

Dos dirigibles italianos bombardearon los campamentos de los alrededores de Gorizia y mont Carse.

El enemigo cañoneó los dirigibles, pero estos regresaron sin daños.

#### Las fuerzas austriacas en el frente italiano.

Comunican de Roma que los prisioneros austriacos han declarado que desde hace 20 días Austria no envía refuerzos al frente italiano por que está esperando poder retirar fuerzas de Galizia.

#### El emperador de Austria.—Noticias de Roma

Un periódico de Roma publica la noticia de que el emperador de Austria Hungría se encuentra enfermo de bastante gravedad.

Añade el periódico italiano que los médicos muéstranse muy pesimistas.

Esta noticia no ha tenido confirmación por ningún otro conducto.

#### Otro crucero italiano hundido

Un parte oficial de Viena dice que en Ragusa un submarino austriaco torpedeó al crucero italiano "Giuseppe Garibaldi".

El buque se hundió rápidamente.

#### La huelga inglesa

#### Los mineros de Gales.—Nueva reunión.—La aplicación de una ley.

La huelga de mineros de Gales continúa en la misma situación.

El Gobierno muéstrase preocupado.

El lunes se celebrará una nueva reunión á la que asistirán el ministro de Comercio y los delegados de los huelguistas.

En esta reunión se tratarán de nuevas condiciones.

Caso de que no sean aceptadas, el Gobierno aplicará con toda energía la Ley de Municiones.

Se abriga la esperanza de que la huelga quede resuelta al comenzar la aplicación de esta ley.

#### Acuerdo de los mineros

Los mineros de Gales se han reunido nuevamente.

Tomaron el acuerdo de que si mañana no quedan satisfechas sus pretensiones el jueves dejarán el trabajo en las minas.

#### Los neutrales

#### Estados Unidos

#### Paquebot salvado

Ha llegado á Nueva York el paquebot "Orduña".

Conducía 227 pasajeros, entre ellos 21 yanquis.

Dicen estos que á 47 millas de Queestown un submarino alemán le disparó un torpedo y seis granadas.

El "Orduña" resultó ileso, pudiendo escapar.

#### Grecia

#### Venicelos

Dicen de Atenas que Venicelos tomó nuevamente la dirección del partido.

Pronunció un discurso censurando el retraso del Gobierno en convocar al Parlamento.

Reina gran excitación entre los venicelistas.

#### El Obispo de Gerona

Recibimiento entusiasta. 18.—A las 11'15 n. Esta tarde á las seis ha hecho su entrada en Gerona el nuevo Obispo de la Diócesis.

### DE AFRICA

#### (Por telégrafo)

#### TETUAN

#### El general Zubia

18.—A las 11'15 n. Ha llegado el general Zubia. Fué saludado por las autoridades militares.

El general fué á visitar á Ceuta la tumba de su hijo.

#### Imposición de una laureada

El general Marina impuso con gran solemnidad, la cruz laureada de San Fernando al capitán Garcia Rodriguez que mandaba las fuerzas destacadas en Melalien.

El general Marina pronunció un patriótico discurso ensalzando el heroísmo de las tropas españolas.

### TOROS

#### (Por telégrafo)

#### Madrid

18.—A las 11'15 n. Los toros de don Vicente Martínez fueron malos.

Aló y Aadaloz estuvieron mal. Fortuna quedó bien.

La corrida resultó muy aburrida.

#### Carabanchel

En la corrida de esta tarde fueron cogidos los diestros Lozoya y Boli.

Resultaron con contusiones en distintas partes del cuerpo.

#### Tetuan

La novillada de esta tarde fué muy aburrida.

Ovejito fué cogido sufriendo la distensión de varios ligamentos.

#### Puerto de Santa María

El ganado lidiado resultó bueno.

Cocherito y Posada estuvieron muy afortunados.

Graona realizó faenas superiores.

Recibió un puntazo leve en un muslo.

#### La Lina

Los toros de Orandi fueron desiguales.

Martín Vazquez, Joselito y Belmonte estuvieron colorados realizando magníficas faenas.

Los tres faena ovacionados corriendo cada uno un oreja.

### BARCELONA

#### (Por telégrafo)

#### La Exposición Eléctrica

18.—A las 11'15 n. Hoy se ha verificado la inauguración de las obras de la Exposición de industrias eléctricas.

El acto revistió gran solemnidad. Asistieron todas las autoridades y un público numeroso.

Con motivo de la inauguración de las obras se han celebrado festejos muy brillantes.

#### La Fornarina

(Por telégrafo)

#### El entierro

18.—A las 11'15 n. Esta tarde se verificó la conducción del cadáver de la Fornarina desde el Sanatorio del Rosario al cementerio de San Isidro.

Por disposición de la fuada el entierro fué modestísimo.

en la embajada francesa depositando tarjetas en señal de simpatía.

No hubo incidencias.

De provincias se recibieron noticias de que los radicales depositaron tarjetas en los consulados.

En algunos puntos se celebraron valadas conmemorativas del 14 de Julio.

### Graves desórdenes en Oporto

#### (Por telégrafo)

#### Per los vinos

18.—A las 11'15 n. De Oporto telegrafían que se han producido nuevos desórdenes.

La situación es muy grave. Han quedado cortadas las comunicaciones.

Las oficinas del Estado han sido incendiadas.

#### LOS SUBMARINOS.—De ellos ocupamos en cuarta plana.

#### Oportunidad

Jóvenes murcianos; aprended francés cuanto antes para ir á ganar dinero en Francia después de la guerra. Os lo enseñará uno que además de ser francés, es casi español por lo mucho que quiere á España y por lo bien que habla el castellano.

Santo Domingo, 32, 2.º

Eloy Lopez Ambit DENTISTA

Horas: de 9 á 1 y de 3 á 6 p.m. Príncipe Alfonso, 8, 10 y 12.

### Banco Hipotecario DE ESPAÑA

Agencia General de Murcia

#### Préstamos

Al 5'50 por 100 anual, de 5 á 50 años con amortización.

El Banco admite el reembolso en cualquier época que le pida el interesado, dejando de devengar intereses. Pueden hacerse reembolsos desde 1.000 pesetas á cuenta del capital.

El Banco facilita toda la cantidad que se solicite siempre que el valor de las fincas lo consienta, y estando bien la titulación las operaciones se despachan en 30 días.

El Banco Hipotecario de España tiene hechas por medio de esta Agencia unas 550 operaciones por más de 8.000.000 de pesetas.

Si las fincas estuviere hipotecadas, el Banco se encarga de su cancelación, sin cobrar comisión alguna por sus trabajos.

La actividad y seriedad de esta Agencia le han acreditado de tal modo en esta plaza que la misma se ve honrada cada día más con la confianza de los propietarios.

Se admiten proposiciones sobre fincas rústicas y urbanas en todas las capitales de España y poblaciones importantes.

Las solicitudes de préstamos al Administrador Apoderado don Alejandro Bócio: Calle de Balart, 11 Murcia.

Horas de consulta: de 8 á 10 y de 2 á 4.

### C. Clemens Valero

Médico oculista

Consulta de 10 á 1. Gratuita para pobres: de 2 á 3. Calle de Polo de Medina, 2.º principal, (segunda á la Plaza de Belluga).

#### GUANTES de todas CLASES GRAN SURTIDO

Perfumería Morell

Calle de la Merced, 16, (al lado de Correos).

#### Contra el calor

No hay cosa mejor que un traje fresco de drill de los que se hacen á la medida, á diez pesetas, en la Sastrería de Hita, Sagasta, núm. 35.

#### ACEITE DE RICINO SIN COLOR, OLOR, NI SABOR

Separado de todas sus impurezas y del gusto desagradable por un procedimiento especial.

FRASCOS PARA NIÑOS Y PARA ADULTOS UNICO PUNTO DE VENTA Farmacia Moderna DE AYUSO MIRO

San Cristóbal, 6, Murcia Frente al antiguo Correo

# GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17 y Platería 72.

Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y alquiler de Automóviles, Motocicletas y Bicycletas, Stock Michelin, Cámaras y Ombiertas de todas dimensiones, Vulcanización y reparaciones en frío, Depósito de Accesorios, Piezas de recambio, Herramientas de todas clases, Gasolinas, Grasas y Aceites, Motores de Gasolina, Petróleo y Benzina para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones, Mecánicas, Carrocería, Talabartería y Pintura.

DIRECTOR GERENTE: DON JOSÉ PASCUAL DEL RIQUELME

## Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes

B. Bernal Gallego (Palmar) **Sucesor de Juan Bernal é Hijo**

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes.

Pidanse catálogos.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjero.

## La Hidráulica Murciana

Gran Fábrica de Mosáicos Hidráulicos y Almacén de Cementos Azulejos y toda clase de materiales de construcción de **Juan Bernal González (Palmar)**

Depósito, Lencería, 22, MURCIA. Completo y variado catálogo. Géneros garantizados. Premiados en varias exposiciones con Medalla de oro

# LA MAQUINISTA DE LEVANTE

DE MIGUEL ZAPATA

INGENIERO DIRECTOR  
D. Felipe Lopez Morajes

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la ALLMANNA SVENSKA.—Depósito de motores eléctricos de 1 á 150 caballos. Grandes talleres de Fundición.—Caldereira y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

LA UNION--Cartagena

## Servicios de la Compañía Transatlántica

Líneas al Río de la Plata y al Brasil

El Vapor **Infanta Isabel de Borbón**

saldrá el 4 de Agosto de Barcelona, el 5 de Málaga, y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor **León XIII**

saldrá el 16 de Julio de Bilbao y Santander, el 17 de Gijón, el 18 de Coruña, el 19 de Vigo, el 20 de Lisboa y el 23 de Cádiz, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Líneas á Antillas, Méjico, New-York, y Costafirme

El Vapor **Manuel Calvo**

saldrá el 25 de Julio de Barcelona, el 28 de Málaga, y el 30 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico

El Vapor **Reina María Cristina**

saldrá el 16 de Julio de Bilbao, el 19 de Santander, el 21 de Coruña para Habana, Veracruz y Tampico. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El Vapor **Buenos Aires**

saldrá el día 10 de Agosto de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Ooro, Guayana, Carupano, Trinidad y Puertos del Pacífico.

El Vapor **Línea de Filipinas**

El Vapor **C. de Eizaguirre**

saldrá el 21 de Julio de Barcelona, para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa Oriental de África, de la India, Java, Samatra, China, Japón y Australia.

El Vapor **Línea de Fernando Póo**

El Vapor **Isla de Panay**

saldrá el 2 de Agosto de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin Hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

## La Catalana

Seguros contra incendios y explosiones de toda clase

Contra la pérdida de alquileres, Riesgos locativo, de recursos y de paralización de trabajo á causa de incendio

FUNDADA EN 1865

Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento. Domiciliada en Barcelona.—Rambla de Cataluña 15 y Cortes 624.

Desenvolvimiento de la Compañía durante el ejercicio de 1914

Balances comparados

Año	1913	Ptas.	Cts.
Capital suscrito	5.000.000		
Id. desembolsado	1.500.000		
Reserva estatutaria	1.000.000		
Reservas técnicas	1.446.076'63		
Id. de previsión y garantía	539.291'75		
Primas netas	3.409.774'75		
Siniestros indemnizados hasta el día 31 de Dbre.	17.295.206'14		
Año	1914	Ptas.	Cts.
Capital suscrito	5.000.000		
Id. desembolsado	1.500.000		
Reserva estatutaria	1.000.000		
Reservas técnicas	1.685.961'92		
Id. de previsión y garantía	672.748'33		
Primas netas	4.344.303'88		
Siniestros indemnizados hasta el 31 de Diciembre	19.428.627'26		

Estado comparativo por decenios

Año	1874	1884	1894	1904	1914
Reservas estatutarias	66.889'25	186.036'35	368.344'88	606.523'04	1.000.000'00
Reserva de riesgos en curso	68.613'98	176.133'93	315.859'12	619.673'32	1.446.810'32
Siniestros indemnizados	48.921'93	217.258'91	470.419'20	2.131.421'12	
Primas	260.840'15	584.400'12	947.508'37	1.589.619'95	4.344.303'88

Autorizado por la inspección de Seguros en 3 de Marzo de 1915

Delegado en Murcia

Don Agustín Montevideo, Santa Teresa, 7.

## Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11, MADRID

Capital: 25 millones de pesetas

Fábrica en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Cáceres y Lisboa

Gran Premio: Exposición Universal de Lieja 1905

Premio de Honor: Exposición de Industrias de Madrid 1906

Gran Premio: Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908

PRODUCTOS QUIMICOS: Superfosfatos.—Nitrato de sosa.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.—Sulfato de sosa.—Glicerina.—Acido sulfúrico anhidro.—Acido sulfúrico ordinario.—Acido nítrico.—Acido clorhídrico.

Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos Laboratorios para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. Servicio agronómico impartitísimo para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Dr. D. Luis Grandean

Aviso importante.—Pedid á la Sociedad la Guía práctica especial para sacar las muestras de las tierras, y remitir estas con anticipación para sus análisis.

No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas. Dirigirse á la

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

VILLANUEVA, 11, MADRID

Dirección postal: Apartado, num. 340.—Dirección telegráfica y telefónica Gineco

MADRID

### Lo Mejor de lo Mejor

Cualquier jabón siente rabia, ó al menos se queda en Babia, ante ese quid soberano que tiene el de Heno de Pravia. (Lo vende el Bazar Murciano.)

Pastilla chica, 20 céntimos. Grande, 1 peseta.

### Pelvos New-York

El que quiera afeitarse sin navaja que compre de estos polvos unacaja; y si es dama y el cutis se le afea, hé aquí la infalible panacea.

Una peseta.—Venta exclusiva. BAZAR MURCIANO.

## LOS SUBMARINOS

Nadie podía suponer cuando el inmortal Ferral presentaba en España este aparato lo que más tarde había de hacer y el papel tan importantísimo que había de representar en las guerras. Hoy vemos como los marinos germanos hacen uso de este prodigioso aparato en primer término para bloquear Inglaterra y después dirigiendo sus ciertos disparos de torpedos sobre barcos neutrales obligar á las naciones que aún no han sacado su espada á que intercedan cerca de Albión para que les levante el bloqueo que tanto les perjudica. Ya han aparecido estas máquinas tentonas en el Mediterráneo y nada respetará á excepción de los barcos que lleven cargamento de cementos destinados á los nuevos dibujos que hacen Brugarcos y Compañía en la calle de la Sociedad núm. 10, donde puede usted verlos.

CASA FUNDADA EN 1890

## Anemia

La anemia, debilidad general, vejez prematura, raquitismo y neurastenia se curan rápidamente con Vialo Fosfatado (Victoria)

—Botella de 750 gramos 1 peseta.

Farmacia Dr. Ruiz Selquer.—Murcia.

## No mas purgas

Supositorios «VICTORIA» á la glicerina solidificada

Los Supositorios «VICTORIA», constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.º Introducción fácil.—2.º Con tacto perfecto con las paredes intestinales.—3.º Desratamiento completo.—4.º Acción osmótica y desconvectiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación.—5.º La tolerancia perfecta del intestino para los supositorios «VICTORIA». Oña para niño, 1 pta.; adultos, 1'50

Depositorio en Murcia; don Antonio Ruiz Selquer.

# PETROLEO

Loción antiséptica perfumada universalmente reconocida como la mejor para limpiar la cabeza de caspa, caspa, la caída del cabello y la barba, fortalecer su raíz y evitar la calvicie. Rescatorise de las imitaciones.

## PARA EL PELO

De venta en Murcia, Platería, 66 y 68. En Cartagena, Calle Mayor, núm. 33.

ALFOMBRITAS LIMPIABARRIOS se han recibido todos los famosos en el BAZAR MURCIANO PARAGUAS.—Los hay de superior calidad y muy baratos en EL BAZAR MURCIANO.

## Líquido TORRAS

de plantas sin olor, es el quita manchas verdadero, aun siendo difíciles.—Exclusividad del Bazar Murciano.—Precio 1'50 pesetas frasco de un cuarto de litro.

Máquinas de coser, bordar y accesorios. Máquinas de hacer géneros de punto y accesorios. Máquinas de escribir «Yost» y accesorios de todos los sistemas.

Bicycletas, moto-cicletas y accesorios. Gramophones, discos y accesorios. Camas de hierro y de madera. Muebles de todas clases y curvados. Taller de reparaciones.

**PABLO MARTINEZ**  
SAGASTA 32, 34 y 36.—MURCIA  
VENTAS A PLAZOS

Tarjetas de visita á 2 pesetas el ciento se hacen en esta imprenta.—También se venden actas matrimoniales, avisos para el Juzgado y fes de vida.

## AGUA DEL CAIRO

Unico depósito en la provincia: BAZAR MURCIANO.—MURCIA Y CARTAGENA. Devuelve progresivamente al pelo su primitivo color. PRECIO: 2 PSTS.

### EL JUGUETE DE MODA

¿Hacido V. la Citarina Royal? Sin saber solfa, cualquiera maneja una Oitarina y toca «La Rabalera», ó un cuplé de «La Argentina». Con decir que toca sola todo otro elogio es en vano, y por comprarla, habrá cola pronto en el Bazar Murciano.

Gran seguridad Toda clase de timbres y cuadros indicadores de corriente de pilas se transforman á corriente eléctrica. Montajes modernos y de seguridad. Garantía se el buen funcionamiento. Capuchinas, 15 y Frería, 22.